

Avis adopté Séance plénière du 26 juin 2024

L'espace francophone : relever des défis numériques et économiques pour en assurer le dynamisme

Déclaration du groupe Organisations étudiantes et mouvements de jeunesse

Comment assurer le dynamisme des liens entre des espaces géographiques, dans des situations économique, sociale, culturelle très diversifiées, utilisant régulièrement la langue française, partageant une histoire commune... sans reproduire notre héritage colonial ou des systèmes de domination politique, économique et culturel ?

Sur un tel sujet, reconnaître toute la palette des enjeux sous-jacents au potentiel économique pour lequel cet avis souhaite valoriser la francophonie est nécessaire. Mettre au jour ces nombreux défis est la condition préalable à la construction d'ambitions claires et co-construites avec la société civile et l'ensemble des pays concernés.

A la confluence des 5 continents, cet espace de 88 Etats et gouvernements est aujourd'hui à l'image de ce que la mondialisation a pu faire de mieux : faciliter les échanges. Nous soulignons le soutien que cet avis, donne à la mobilité circulaire et à l'octroi de visas. Nous regrettons toutefois que ces enjeux, proches des questions migratoires, soient là encore réduits au privilège de celles et ceux réussissant le mieux. De même, la réciprocité dans la délivrance de visas de courts séjours, et donc la simplification des procédures est une condition essentielle à cette richesse des relations que les nombreux acteurs de la francophonie appellent de leurs vœux. La réciprocité comme ligne de mires de relations internationales plus égalitaires, apaisées et dépoussiérées de leur passé.

Par le renforcement de la place de la société civile et le maintien de l'égalité de genre et de l'autonomie économique et sociale des femmes comme axe structurant des politiques et programmes déployés par l'OIF, cet avis rappelle l'importance de faire de la francophonie un espace d'échange et de codéveloppement. De même, il fait état du dynamisme et des inquiétudes de sa jeunesse. Alors que l'on s'inquiète en France et en Europe d'un potentiel déclin démographique, il est toujours intéressant de ne pas oublier que ce n'est pas le cas partout, et que ça ne peut demeurer la seule grille de lecture sur les enjeux d'une jeunesse qui représentera dans trente ans les trois quarts de la population des pays francophones et partage dès à présent les mêmes inquiétudes liées à l'accès à une éducation de qualité et à l'emploi.

La coopération internationale autour de la Francophonie ne peut alors se réduire à des enjeux linguistiques ou économiques, parfois quelque peu hégémoniques.

Nous avons ici abordé uniquement l'angle des défis économiques et numériques dans cet espace si riche. Nous serons attentifs à pouvoir continuer à traiter ce sujet de la meilleure des manières afin de porter une vision ambitieuse, claire de co-développement social, culturel, environnemental, à tous les niveaux.

Nous remercions la commission pour son travail et voterons l'avis.

